

Rafael Sagredo y José Ignacio González. La expedición Malaspina en la frontera austral del imperio español¹

SANTIAGO: EDITORIAL UNIVERSITARIA, CENTRO DE INVESTIGACIONES
BARROS ARANA, DIRECCIÓN DE BIBLIOTECAS, ARCHIVOS Y MUSEOS,
2004. 903 p.

RICARDO RIESCO²

En una extensa y completa obra, de esmerada y elegante edición, un historiador (Rafael Sagredo) y un geógrafo (José Ignacio González) dan a conocer con detalle y en profundidad la expedición (1789-1794) de Alejandro Malaspina en los confines más meridionales del Imperio Español, quizás al más extremo que haya conocido la humanidad.

En una investigación interdisciplinaria que incluye el análisis de cartas, documentos y una voluminosa bibliografía, estos académicos se adentran a estudiar una expedición que corresponde a un establecimiento destacado en la larga serie de expediciones científicas europeas en ultramar. Recorremosnos que el 30 de julio de 1789, bajo el mando de Alejandro Malaspina, zarparon del puerto de Cádiz las corbetas Descubierta y Atrevida, iniciando un periplo que abarcaría la mayor parte del Imperio Español de ultramar. González y Sagredo concentran su análisis en lo que hoy representa, grosso modo, el territorio de Chile. Pero la magnitud del viaje, valorado tardíamente por la madre patria, no solo se debe a la gran distancia recorrida, sino al espíritu ilustrado que lo caracterizó y a los sustan-

tos aportes científicos a que dio lugar. Un alguna proporción y de otra manera, Alejandro Malaspina es a España, lo que Alexander von Humboldt es a Alemania.

Alejandro Malaspina, nacido en el pueblo italiano de Malazzo en 1754, recibió una refinada educación, acorde con su estatus familiar. Siguió la carrera de las armas y entró como guardiamarina en la Armada Española. En su época, era reconocido como uno de los mejores marinos. Su viaje de carácter científico a través de las posesiones españolas en ultramar, reunió elementos de estudios hidrográficos, zoológicos, botánicos y astronómicos, pero también estudios político-económicos. A su regreso a España (21 de septiembre de 1794), estas últimas apreciaciones lo desbarataron gravemente. En ellas Malaspina abogaba por el establecimiento en las colonias españolas de una política de gobierno más liberal, anticipando de alguna forma, la posterior independencia de ellas. La decadencia de la monarquía absolutista española y en un intento de evitar su caída, buscó dar un golpe de efecto y calificó las ideas de Malaspina de conspiración. Como consecuencia, es detenido, juzgado y encarce-

¹ En ese glorioso año de 2004, se celebra, más una separata de trechos económicos, geográfico y de los avances que forman parte de la obra.

² Instituto de Geografía de la Universidad Católica de Chile, Doctor en Geografía de la Universidad de Bona, Alemania. E-mail: rriesco@ugr.es

Expedición Malaspina [artículo] Ricardo Riesco

Libros y documentos

AUTORÍA

Riesco, Ricardo, 1949-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Expedición Malaspina [artículo] Ricardo Riesco

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)